
公民黨主席余若薇與陳方安生牽頭的「香港
2020」昨日召開記者會，不僅指政改諮詢文件不應
引述中央官員的說法，而且指責政改諮詢文件刪除
了所謂「特首普選要符合國際標準」。余若薇和陳
方安生言論的要害在於排斥中央對香港落實普選的
憲制主導權，將香港作為一個特區的普選視為一個
主權國家的普選。其實，明眼人一看就知道，余若
薇與陳方安生聲稱要爭取符合「國際標準」的「真
普選」，無非是要為余若薇「問鼎」特首、奪取香
港管治權度身定做一套方案。然而，余陳的所謂
「真普選」違反基本法和人大決定，肯定是行不通
的。排斥「一國」主權的人想當特首，也不過是
「一枕黃粱」而已。

政務司長林鄭月娥回應指二人的批評跟事實不
符，強調諮詢文件最多篇幅正是放在有關的法理基
礎上，是非常清晰並引用了原文向市民交代。實際
上，諮詢文件最多篇幅是引用了基本法和人大決定
的原文闡述政改的法律依據。文件中提及基本法起
草委員會主任姬鵬飛和人大法律委員會主任喬曉陽
的有關說明和講話，都是代表中央對基本法有關香
港政制發展、普選問題的權威闡釋。

余若薇與陳方安生如此排斥姬鵬飛和喬曉陽的有
關說明和講話，實質上是排斥中央對香港落實普選

的憲制主導權。但是，中國實行單一制，中央有憲
制權責規定特區實行的制度，包括特區政治體制。
余若薇與陳方安生排斥中央對香港落實普選的憲制
主導權，借政改諮詢宣揚香港普選是一個主權國家
的普選，是把香港的普選引向邪路。

余若薇與陳方安生鼓吹「特首普選要符合國際標
準」，完全是欺世惑眾之言。世界上根本沒有所謂
「國際標準」的「真普選」。從世界各地的情況
看，在普選的具體安排上，並不存在一個放諸四海
而皆準的標準。各地的普選安排，是當地各種社會
歷史條件、各種社會利益競逐綜合作用的結果。英
美兩國是這樣，其他地區的民主發展也是這樣。正
如1994年的聯合國《人權與選舉：選舉的法律、技
術和人權手冊》指出：「聯合國有關選舉的人權標
準性質甚為廣泛，因此可透過多種政治制度而達
致。」這說明，即使是西方的普選制度，也不是千
篇一律，不存在一個放諸四海而皆準的統一答案。

所謂普選的「國際標準」乃子虛烏有，所謂「真
普選」其實就是「無普選」。余若薇、陳方安生罔
顧香港的法律地位，要以根本不存在的所謂「國際
標準」來規範香港的普選制度，其目的無非是企圖
利用普選將香港變成一個獨立於中國之外的政治實
體。對此，必須予以揭露和批評。

不可將特區普選搞成國家普選
廉署昨日繼續調查愉園懷疑打假波案

件，多名愉園職球員被帶走調查。打假
波事件屢禁不絕，勢必阻礙香港足球長
遠發展，也影響香港的法治和廉潔形
象。當局首先要提升對本地球隊、球員
的監管和管理，確保賽事廉潔公正；同
時，加強與內地合作打擊非法「賭波」
干擾賽事的罪行，以杜絕打假波，令本
港足球發展走上正路。

近年香港球壇爆出不少假波醜聞，不
免令人擔心對本已走下坡的本地球壇造
成打擊，令市民對本地足球失去信心和
興趣，令本港足球發展陷入惡性循環，
前途更趨暗淡。應該看到，內地可能有
害群之馬擾亂本港球壇。但是，物必先
腐而後蟲生，如果本港球壇管理嚴謹高
效，外來侵蝕恐怕就不會那麼容易得
逞。屯門球隊上月被指打假波事件後，
足總至今仍未展開調查，理由是該會主
席和行政總裁放假。如此管理水平，難
免受到外界的質疑。足總 3 年前獲政府
撥款6000萬元進行「鳳凰改革計劃」，
曾經備受期待，希望可為本港球壇帶來

脫胎換骨的景象，事實上效果卻差強人
意。

香港向來崇尚法治廉潔的社會風氣，
重視公平公正公開的價值觀，對於「打
假波」的歪風一定要堅決遏止，絕不能
任其蔓延擴散，否則不僅本港聲譽蒙
污，更會令本港足球陷入萬劫不復的地
步。足總表示，今後會要求球會提高財
務和管理透明度，包括資金來源，希望
言出必行，而且下決心見到成效。本港
馬會高度重視誠信和廉潔管理，確保賽
事公正，嚴密監察和處分造馬，香港賽
馬活動備受本港市民支持和世界同業肯
定，成為本港的一個重要品牌。本港足
球曾經在東南亞風光一時，至今仍有一
定支持者，只要下決心整頓完善，相信
有否極泰來的一天。

隨兩地體育文化融合，對於非法賭
波泛濫，內地非法集團入侵干擾本港球
壇，本港應尋求內地執法部門的協助配
合，共同打擊非法賭波罪行，淨化本港
球壇，為振興足運創造良好環境。

（相關新聞刊A20版）

加強球壇管理 杜絕假波泛濫

■責任編輯：朱朗文A2 重要新聞

陳方安生余若薇屈政改「倒退」

袁國強：提委會權力不可削
強調提名程序須符基本法 無「單一」國際標準

袁國強昨日出席一個網上電台節目訪問時表示，在
政改問題上，所謂「公民推薦」的實際情況如

何，仍要看具體建議。他稱目前社會上對「公民提
名」的建議，不同人士有不同的定義，甚至同一個人
或同一個團體提出的，本身都可以有不同的方案。他
指最重要的關鍵在於「公民推薦」後，經過甚麼程序
才可獲得正式提名，這個程序是最關鍵，「若程序令
提名委員會成為橡皮圖章，會大大增加違反基本法第
四十五條的機會；若該程序令提名委員會仍然有實質
權力決定究竟是否提名，違反基本法第四十五條的機
會，便會相對地大大減低」，所以需要視乎該建議的
實際內容。

「公民元素」人人理解不同
對於「佔中」主事者聲言元旦「公投」結果顯示九
成人贊成特首選舉可加入「公民提名」，袁國強重
申，元旦投票結果，其性質與社會團體自發的民調類
似，作為廣泛及真正諮詢，政改諮詢小組會關心社會
所有發生的事。他表示同時亦留意到，「佔中」發起
人戴耀廷指有關結果不代表全港市民意願，港大民研
計劃總監鍾庭耀亦解釋投票不似其他民調會抽樣，亦
要留意3條問題的內容，大家會否有不同意見，「學民
思潮」召集人黃之鋒更指「公民推薦也是篩選的一

種」。他認為很明顯大家對「篩選」、「公民元素」
有不同理解，因此投票的6萬人會否也有不同理解，投
票程序有否其他技術性問題，需要詳細考慮，才可決
定有多少參考價值。

聯國公約：須符當地實況
對於有人提出政改須符合「國際標準」，袁國強回

應指，「國際標準」不是一個口號，每一個人對「國
際標準」的解釋都有不同，所以必須詳細討論及研
究，否則一旦將「國際標準」變為口號的話，對政府
來講都是不公平的。他說，聯合國公民及政治權利國

際公約開宗明義指出，選舉的大前提是須配合當地的
特色、歷史及憲制情況，沒有一套「單一」的國際標
準，因此提出政改須符合「國際標準」人士，應該清
楚說明其準則，不要讓市民混淆。
他又指出，直到目前為止，尚未聽到有意見要求將

「愛國愛港」這項要求寫入法律文件內，只要提委會
有廣泛代表性，及有民主程序提名候選人，就毋須擔
心最終候選人欠代表性及認受性；而政改諮詢文件內
列出人大法律委員會主任委員喬曉陽的講法，提委會
是「機構提名」，純粹是一種解說，希望為大家提供
多一個參考，社會毋須過分敏感。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民
主黨主席劉慧卿昨日表示，若最終政
改方案能容許不同政見人士參選特
首，即使沒有「公民提名」元素，民
主黨也可以考慮支持。
劉慧卿昨天在一個網上電台節目上

聲稱，2017年特首普選需要容許不同
政見人士參選，「真普聯」提出的
「三軌制」普選方案（即包括「公民
提名」、政黨提名以及有廣泛代表性
的提名委員會提名），可確保容許不
同政見人士參選特首。她又表示，根
據「真普聯」的設計，「三軌制」中
的公民、政黨及提委會提名，並非
「缺一不可」或互相綑綁。她強調民
主黨支持「公民提名」，惟如果最終
方案能容許不同政見人士參選，即使
沒有「公民提名」成分，他們也會考
慮。劉慧卿說，目前聽不到黨內聲音
要求否決無「公民提名」的方案。

認同有需要與中聯辦溝通
對於領導政改諮詢小組的政務司司

長林鄭月娥昨晚與立法會議員舉行首
場晚宴，劉慧卿稱，當局有責任促成
政府及中聯辦與不同意見人士溝通。
她說，在免費電視牌照風波，中聯辦
官員影響議員的投票取向，引起反對
派「反感」，因此他們不接受回請去
中聯辦，但相信是小問題，因為各黨
派都認為需要與中聯辦商討政改。劉
慧卿說，不覺得民主黨當年走入中聯
辦商討政改方案有問題，若果2010年
無民主黨支持改良的政改方案，以符
合基本法第四十五條的循序漸進原
則，政改就會原地踏步，現在亦不可
以討論2017年普選特首。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派自政府啟動政改諮
詢後，不斷強銷違反基本法的「公民提名」，頻搞小動
作。由前政務司司長陳方安生發起的「香港2020」，昨日
與公民黨聯合舉行記者會，聲言政府諮詢文件是「倒
退」，「遺漏」了一些2007年政制發展綠皮書中亦包含的
重要資料。陳方安生更聲稱，文件內容多次提及北京官員
的公開講話，反映特區行政長官及立法會選舉辦法已訂下
框架，並且深受北京影響。
陳方安生昨日在記者會上聲稱，政務司司長林鄭月娥否

定「全民投票」的結果，認為政府對諮詢持開放態聽取意
見是「講一套做一套」。組織又決定向市民派發他們所製
的所謂「解毒文件」。
公民黨主席余若薇聲言，對政府諮詢文件感到憤怒，批
評政府是「無商無量、實現篩選」，又指現時政府文件比
起2007年的政制發展綠皮書中，沒有提及普選要符合國際

標準是倒退，又批評文件中「京官講的就是法律」。陳方
安生更誇張表示，「我為官39年，都未見過咁不盡不實的
諮詢文件」。

死撐港地方細適合「公提」
余若薇等又借機會再次死撐「公民提名」適合本港，認
為本港地方不大，人口規模比一些有公投的地區更少，若
選民登記做得好，是有能力實行「公民提名」。港大法律
學院院長陳文敏則稱，政府在文件無解釋如何理解基本法
條文並得出有關結論，亦無提及有關公平平等選舉等原
則。他又稱，政府不能武斷拿京官說話指「公民提名」是
違憲。
被問到今次為何不與其他反對派政黨舉行記者會，余若

薇無正面回答，只稱不同組織有不同看法，並稱公民黨與
陳方安生一同出文件反駁政府，是因為對方亦有意見。
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香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）與反對派關係密切的專上學
生聯會（學聯）昨日舉行記者
會，稱將於下月中在本港8所院
校及教育學院舉行「公投」，議
題為特首選舉必須接受「公民提
名」形式提名，以及特首選舉提
名委員會須由一人一票而票值均
等的選舉產生。
學聯秘書長陳樹暉聲稱，預計
會有10,000人參與，而有關投票
人數將會以各學校學生會會章規
定，達至某個投票人數門鑑則成
為有效的「公投」。陳樹暉又
稱，早前曾致函政務司司長林鄭
月娥要求出席政改論壇，但仍未
獲得回覆，稍後會考慮到政府總
部，冀邀請可「親手」送到林鄭
月娥手上。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）對於反對

派在政改問題上不斷「叫價」，要求政改方

案須加入「公民提名」，律政司司長袁國強

昨日強調，提名程序不可削弱提委會權力。

對於坊間一些有關「公民推薦」的建議，他

指出，最關鍵的是經甚麼程序才獲得提名，

若程序令提委會成為橡皮圖章，將大大增加

有關做法違反基本法第四十五條的機會，因

此要視乎有關建議的實質內容。他又表示，

提出政改須符合「國際標準」的人士，應該

清楚說明其準則，不要讓市民混淆。

■「香港2020」與公民黨聲言政府的政改諮詢文件是「倒
退」。 鄭治祖攝

■袁國強強調提名程序不可削弱提委會權力。 劉國權 攝
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科技大學校長陳繁
昌表示，香港只依
賴金融業實在「很
危險」，有需要於

科技層面「做點事」，
他說本港學術研究、經
濟環境及法制等都具優
勢，應找出合適「配
方」創「香港品牌」。
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在史上最嚴的「新
國五條」調控下，
2013年內地樓價卻
呈脫韁之勢上漲，

北上廣深四大一線城市
漲幅更超兩成，對此新
華社近日發文呼籲，中
央要落實對地方官員的
問責，樹立政策權威。
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全球經濟去年第三
季增長2.49%，是
前年以來最佳，全
球央行整體外匯儲

備去年攀升至破紀錄的
11.4萬億美元，而作為
傳統避險貨幣的美元佔
外儲比率下跌，反映央
行對全球經濟復甦有信
心。 詳刊A12
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本港流感病毒陽性
樣本數目在過去1
個月內，由一周65
個急增至一周 245

個。而在感染個案中，
1名18歲有長期病患學
生於深水埗一所特殊學
校爆發甲型流感中病
逝，學校被建議今日起
停課7日。 詳刊A16
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幼稚園學位競爭激
烈，家長為讓子女
順利升讀幼稚園，
不惜出盡法寶，催

谷他們盡早「成才」，
有學前教育機構透露，
有家長懷孕3個月尚未
「見肚」，已為未出生
的子女部署入讀心儀幼
稚園。 詳刊A21

教
育

電
能
分
拆
港
燈

九
成
九
票
贊
成

電能實業分拆香港
電燈上市，雖然遭
到少數小股東質
疑 ， 最 終 以

99.7329%贊成的壓倒
性多數通過，港燈上市
進入大直路，集資預料
最多達444億元，成為
今年首隻重磅新股。
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